
联系我们 qnbyw@163.com

■两会直通车

A032018年3月8日星期四
责任编辑谢彦宁 美术编辑林婕

“放水养鱼”激发活力
大力减税降费背景下，去年

我国财政收入缘何实现7.4%的
较快增长？

“经济是财政的基础，财政
收入状况归根结底取决于经济
发展态势。”肖捷说，去年我国经
济总量迈上80万亿元新台阶，同
比增长 6.9%。经济活力不断增
强，企业效益不断改善，这是财
政收入增长的基础条件。

与此同时，工业生产者出厂
价格指数（PPI）上涨较快，直接带
动按现价计算的相关税收快速
增长；近几年连续实施“放水养
鱼”的减税降费政策，不断培植
发展新税源，也为财政增收提供
了源头活水。

“这些因素的共同作用，推
动2017年我国财政收入实现较
快增长。这也恰恰印证了我国
经济发展不仅出现了总量的扩
大，也实现了质量和效益的提
升。”肖捷说。

肖捷说，2018年，我国将继
续实施减税降费政策，用财政收
入的减法来换取企业效益的加
法和市场活力的乘法。全年减
税预计超过8000亿元，通过清理
规范政府性基金、行政事业性收
费和经营服务性收费等预计减
负3000多亿元。

政府债务风险可控
谈及政府债务问题，肖捷

说，截至2017年底，我国政府负
债率36.2%，较上年有所下降，低
于国际通用的所谓60%警戒线，
也低于其他主要经济体和一些
新兴市场国家的负债水平。预
计未来几年政府债务风险指标
水平不会有明显变化。

肖捷说，截至去年底，我国
政府债务余额为 29.95 万亿元，
其中，中央财政国债余额13.48
万 亿 元 ，地 方 政 府 债 务 余 额
16.47万亿元。我国政府负债率

（债 务 余 额/GDP）为 36.2% ，比
2016年的36.7%下降了0.5个百
分点。

“按照新预算法规定，发行地
方政府债券是地方政府举借债务
的唯一合法形式。”他说，“大家请
注意，是唯一合法形式。”

2017年，财政部查处并公开
通报了10批违法违规举债案例，
处理了近百名相关责任人。“对
于各类违法违规举债问题，我们
的态度是坚决的、明确的，也就
是发现一起，要查处一起、问责
一起。”肖捷说。

房地产税立法稳步推进
史耀斌在记者会上表示，在

设计房地产税制度时，将合理降
低房地产在建设交易环节的税
费负担。

史耀斌介绍，房地产税作为
一个税种历史悠久，在大多数国
家普遍实施。几乎每个国家的
房地产税制度都存在以下四个
共性的制度安排：

一是所有的工商业住房和个
人住房，都会按照评估值来征税；

二是所有国家的房地产税制
度安排中，都有一些税收优惠；

三是房地产税属于地方税，
它的收入归属于地方政府；

四是因为房地产税的税基
确定比较复杂或者非常复杂，
所以需要建立完备的税收征管
模式。

史耀斌表示，我国房地产税
制度设计会参考国际上共性的
制度性安排的一些特点，但会从
中国的国情出发来合理设计，比
如合并整合相关税种，以及合理
降低房地产在建设交易环节的
一些税费负担等，使房地产税制
度更加合理、更加公平，既能够
起到筹集财政收入的作用，又能
够起到调节收入分配、促进社会
公平的积极效应。

史耀斌说，按照中央的决策
部署，目前全国人大常委会预算

工作委员会、财政部以及其他有
关方面正在抓紧起草和完善房
地产税法律草案。房地产税总
体思路就是立法先行、充分授
权、分步推进。按照这个总体思
路，目前正在设计、完善，并进行
论证和听取意见。

个税征税模式将改革
“提高个人所得税起征点”

写入政府工作报告引发广泛关
注。史耀斌在记者会上表示，起
征点提高到什么程度，将根据居
民的基本生活消费水平的变化
来提出政策性建议。

史耀斌说，此次个人所得税
改革有两大内涵值得关注，除了
提高起征点，另一个内涵是前所
未有的，即增加了专项扣除，首
选重点就是子女教育、大病医疗
等老百姓最急需最关切的方
面。“当然，我们还会根据实际的
情况来最后具体确定专项扣除
项目的规模和数目。”

“此次个人所得税改革还要
改革完善个人所得税的征税模
式。”史耀斌说，改革会将分类税
制转化为建立起综合与分类相
结合的个人所得税税制，这也是
世界上通行的个人所得税征税
模式。

“我们会将一些劳动性所
得，比如说工资薪金、劳务报酬、
稿酬、特许权使用费等作为综合
所得合并起来，然后再确定一个
基本减除费用，大家称之为起征
点，再进行征税。”

史耀斌说，改革旨在更好体
现税收公平，体现调节收入分配
的作用。改成综合与分类征收
的税收模式后，综合性征税的项
目会按年汇总来进行综合征税。

史耀斌表示，下一步将加快
启动税收改革方案，同时启动个
人所得税的修法，把所有的改革
要素通过税法的修订最终确定
下来。

据新华社电

财政部称今年继续实施减税降费 实施个税改革 稳步推进房地产税立法

2018年预计减税超过8000亿元
如何防控政府债务风险、房地产税立法如何推进？个税起征点调至多

少？……7日上午，十三届全国人大一次会议在北京梅地亚中心举行记者会，
财政部部长肖捷，副部长史耀斌、胡静林围绕“财税工作和财政改革”回答中外
记者提问。

3月7日，十三届全国人大一次会议新闻中心举行记者会，邀请财政部部长肖捷，副部长史耀斌、胡静
林回答中外记者提问。 新华社 图

7日上午，在十三届全国人
大一次会议记者会上，农业部部
长韩长赋回答了中外记者提问。

推进乡村振兴战略
如何落实中央部署、推进乡

村振兴？韩长赋说要抓好“三个
重大”：

——制定重大规划。这方
面中央有关部门正在编制规划，
由国家发改委牵头，农业部和其
他一些部门参与，从产业发展、
乡村布局、土地利用、基础设施、
公共服务等方面进行谋划。

——出台重大政策。围绕
在干部配备上优先考虑、在要素
配置上优先满足、在资金投入上
优先保障、在公共服务上优先安
排这“四个优先”，研究出台相关
政策，推动体制机制创新。

——实施重大行动。如，实
施农村人居环境整治三年行动、产
业兴村强县行动、打好三年精准脱
贫攻坚战等，都会采取具体措施。

韩长赋说，将来搞农业不仅
有干头，还要有说头、有看头、有
赚头。随着科技进步和产业发
展，“农民”从身份称谓将回归职
业称谓。农村人不仅可以享受
城里人的公共设施、公共服务，
还拥有优美环境和田园风光。

农业转型发展要实现“六高”
韩长赋说：“当前农业发展

进入到新阶段，重点是解决质量
问题。”

韩长赋说，今后要大力推进
质量兴农、绿色兴农，加快推进
由增产导向转向提质导向，由依
赖资源消耗的粗放经营转向节
约资源的可持续发展。按照这
样的方向和要求，我国农业发展
目标和转型要求是“六个高”：

——产品质量高。绿色、品
牌农产品要增加，要更好满足个性
化、多样化、高品质的消费需求。

——产业效益高。使农业
投入产出账更有得算，农业的增
值空间更大。

——生产效率高。农业生
产更加绿色，劳动生产率、土地
产出率、资源利用率全面提高。

——经营者素质高。多种
形式的适度规模经营要成为现
代农业发展的引领力量。

——国际竞争力高。中国
是农业大国，农产品在国际市场
要占有一席之地。

——农民收入高。要增加
新型经营主体的收入，也要使小
农户有好的收入。

让农业回归绿色的本色
韩长赋认为，当前我国农业

的绿色发展要求紧迫，要牢固树
立“绿水青山就是金山银山”的
理念，在生产方式、生产技术、体
制机制等方面下功夫创新。

“要让农业回归绿色的本
色。”他说，“因为农业本身就是

‘绿色工厂’。”
据韩长赋介绍，农业部正在

建立以绿色生态为导向的农业补
贴制度、合理利用资源的制度。

去年，中央已经安排专项资
金支持东北地区开展轮作试点，
支持河北地下水漏斗区和湖南
的重金属污染地区的耕地实现
休耕，效果都不错。此次政府工
作报告提出，耕地轮作休耕试点
面积增加到3000万亩。

城里人不能购买宅基地
韩长赋在记者会上表示，农

村宅基地属集体所有，只有具有
农村集体经济组织成员身份的
人才能依法依规取得本集体宅
基地的使用权。城里人到农村
买宅基地盖房子，现行法规政策
是不允许的。

韩长赋说，“根据现行政策，
城里人不能购买宅基地，更不能
在上面盖别墅或者搞私人会所。”

韩长赋说，我国农村承包地
已经实现所有权、承包权和经营
权“三权分置”，这个路子也可以
借鉴引用到宅基地以及闲置农
房。今年中央一号文件已提出，
完善农民闲置宅基地和闲置农
房政策，探索宅基地所有权、资
格权、使用权“三权分置”。

他还介绍说，在坚持宅基地
所有权属于农民集体、资格权属
于集体经济组织成员的基础上，
今后将适度放活宅基地的使用
权。这样，就可以通过多种方式
使闲置的农房能够更好地利用
起来，比如为到农村创业的人员
提供创业场所，发展乡村旅游搞

“农家乐”等。 据新华社电

农业部部长韩长赋：

城里人不能到农村买宅基地

昨日，农业部部长韩长赋在十三届全国人大一次会议记者会上
回答记者提问。 新华社 图


